

IX. AYUDA INTERNACIONAL EN CASOS DE DESASTRE

En casos de desastre, la ayuda internacional sólo puede solicitarla el Comité Nacional de Emergencia a través del Ministerio de Relaciones Exteriores; el Ministerio de Salud presenta su solicitud a la OPS y el Comité Nacional de Emergencia quien la tramita a través de dicho Ministerio con cada una de las agencias que colaboran en la atención de estos acontecimientos.

AGENCIAS DE LAS NACIONES UNIDAS

(UNDRO) Oficina de las Naciones Unidas para Desastres

El 14 de diciembre de 1971 la Asamblea General de las Naciones Unidas creó la Oficina de la ONU para desastres.

Las responsabilidades de UNDRO después de un desastre son, de acuerdo a lo estipulado en la resolución :

1. Suministrar información exacta sobre peticiones de auxilios.
2. Movilizar y coordinar los auxilios en desastres que provengan de las agencias de las Naciones Unidas y de la comunidad internacional en general, en respuesta a los requerimientos de ayuda del estado afectado.
3. Mantener en Ginebra una casa de cambios para el intercambio de información y para suplir las necesidades de suministros y servicios provenientes de donantes.
4. Coordinar preparativos anticipados para la asistencia en emergencias, con los países y organizaciones donantes que estén dispuestas a suministrar.

Por un acuerdo con UNDRO, los representantes residentes del programa de desarrollo de las Naciones Unidas (UNDP) también representan al UNDRO en países individuales. Ellos dan el medio para atender los requerimientos de los gobiernos en todos los asuntos relacionados con desastres.

Cuando sucede un desastre, se cuenta con la asistencia de un grupo de UNDRO que dirige al equipo de las Naciones Unidas para que cataloguen las necesidades de emergencias y para coordinar la ayuda local del Sistema de las Naciones Unidas y de otros recursos internacionales.

La UNDP también puede suministrar alguna ayuda financiera en las emergencias y si llega a ser necesario, adaptar

los programas que desarrolla en el país a las necesidades de rehabilitación y de reconstrucción.

ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD (O M S)

La OMS es la encargada de coordinar las acciones internacionales de la salud. La Organización Panamericana de la Salud (OPS) y otras oficinas regionales de la OMS actúan como puntos de referencia para las autoridades nacionales de salud y para los donantes después de un desastre, en su área respectiva.

La OMS puede prestar cooperación técnica para evaluar las necesidades relacionadas con la salud, para coordinar la ayuda internacional en salud, para hacer el inventario de los suministros de auxilios en salud, llevar a cabo la vigilancia epidemiológica y medidas de control a enfermedades, lograr la salud ambiental, administrar los servicios de salud, elaborar cálculos de costos y proyectos de auxilios y conseguir los auxilios necesarios.

La OMS y sus oficinas regionales pueden proveer asistencia material limitada por medio de una reprogramación de las actividades de desarrollo del país o de otras fuentes.

UNICEF - FONDO DE LAS NACIONES UNIDAS PARA LA INFANCIA

Colabora en la mayoría de los países en vía de desarrollo, en programas de salud, educación y bienestar de los niños y las madres. Estas actividades emplean materiales que se pueden utilizar en emergencias en las áreas de desastre, o que pueden ser retirados de un depósito de reservas de la

bodega de UNICEF en Copenhagen. El Director Ejecutivo de UNICEF cuenta con una reserva en efectivo, que está su disposición para ser utilizada rápidamente en emergencias y puede disponer de fondos de programas corrientes para operaciones de emergencia con el acuerdo del gobierno respectivo. Por consiguiente, aunque el interés principal de UNICEF después de un desastre, es el restablecimiento a mediano plazo y el desarrollo de servicios a largo plazo para los niños y las madres, también está dirigida a suministrar ayuda en emergencias para los grupos vulnerables. UNICEF coordina estrechamente sus actividades de salud con OMS. También puede conseguir auxilios a nombre de UNDRO, de otras agencias de ONU y de otras organizaciones de ayuda.

PROGRAMA MUNDIAL DE ALIMENTACION (WFP)

La WFP suministra grandes cantidades de productos alimenticios para la ayuda de proyectos de desarrollo económico y social en países en via de desarrollo. Además, cuenta con suficientes recursos para suplir necesidades alimenticias en emergencias, algunos de los cuales pueden ser con frecuencia suministrados por medio de proyectos de almacenamiento de alimentos en el país en que haya ocurrido el desastre. La WFP también compra y embarca los alimentos necesitados en emergencias en nombre de los gobiernos donantes, de la UNDRO, o de los mismos países afectados; y su personal puede ayudar a coordinar la recepción y el uso de ayuda alimenticia provenientes de todas las fuentes. WFP coopera estrechamente con OMS en monitorías nutricionales para emergencias

ORGANIZACION DE ALIMENTOS Y AGRICULTURA (FAO)

La FAO suministra la cooperación técnica y promueve la inversión para el desarrollo agrícola a largo plazo. También trata de prevenir la escasez de alimentos debido a malas cosechas o a desastres. El Director General tiene a disposición un suministro de ayuda alimenticia en los aportes de urgencias estipuladas a WFP para su uso en emergencias. Tanto en las operaciones de asistencia como en las de rehabilitación a corto plazo, los especialistas de la FAO ayudan a evaluar las necesidades en los sectores agrícolas y alimenticios y a evitar enfermedades en los animales.

ORGANIZACIONES INTER - GUBERNAMENTALES :

Organización de Estados Americanos - OEA -

La OEA opera el Fondo Interamericano para la ayuda en Situaciones de Emergencia (FONDEM), el cual es administrado por un comité de representantes de OEA, del Banco de Desarrollo Interamericano y de OPS. Estando sometida a la disponibilidad de fondos voluntariamente contribuídos, la FONDEM suministra alimentos, dotaciones médicas y otras ayudas a los estados miembros afectados por un desastre.

Comunidad económica europea (CEE)

La CEE dispuso en 5 años de más de US \$ 280 millones para ayudas en emergencias de los países del Africa - Caribe - Pacífico que firmaron la Convención Lomé II en 1980. 60 millones de dólares provenientes del presupuesto general de la comunidad fueron asignados en 1979 para la ayuda en desastres

de otros países. La ayuda de la CEE está dividida en :

1. Ayudar a salvar vidas- para ser utilizada tan pronto se firmen los acuerdos de financiación , para bienes de ayuda tales como dotaciones médicas, equipo para tratamiento de aguas, carpas, cobijas y alimentos comprados localmente o a países del CEE.
2. Fondos de rehabilitación; principalmente para restablecer a la normalidad las actividades sociales y económicas por medio del suministro de artículos tales como insecticidas, fertilizantes, combustibles, vehículos y repuestos; y
3. Además, ayuda alimenticia consistente en cereales, leche en polvo y mantequilla en aceite, que puede donársele a las poblaciones afectadas por desastres.

ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES

Liga de la Cruz Roja

La Liga de la Cruz Roja, tiene su oficina principal en Ginebra, es una Federación Mundial de 126 instituciones, comprendidas entre las Cruz Roja Nacionales, Rojo Crescente, León Rojo, y Sociedades del Sol.

Coordina operaciones de auxilios internacionales y opera dentro de un país afectado a través de la sociedad de miembros nacionales o de su propio personal si no existe una sociedad local. La Liga obtiene donaciones en efectivo y elementos específicos de emergencia a través de peticiones internaciona-

les y las dona a través de las Sociedades Nacionales.

La asistencia otorgada por la Liga o Sociedades Nacionales, consiste en comida, abrigo, dotación médica, trabajadores voluntarios y en algunos casos hospitales que se auto-financian y equipos médicos. Su gran experiencia, amplia flexibilidad y recursos, la convierten en la fuente no gubernamental más valiosa, de apoyo y cooperación con el sector salud.

En Colombia existe la Cruz Roja Colombiana, quien siempre ha estado atenta en la colaboración en casos de desastres.

Comité Internacional de la Cruz Roja (ICRC)

ICRC es una organización privada y estrictamente neutral radicado en Suiza, cuya preocupación básica es la gente afectada por la guerra y conflictos civiles.

Si un desastre natural sobreviniera a los refugiados de la guerra, por ejemplo : ICRC puede proporcionar una ayuda en especie y servicios, particularmente nutricional y asistencia médica.

CARE (Cooperativa de ayuda americana en todas partes)

CARE, cuya sede principal está en Nueva York, proporciona ayuda de emergencia en forma de comida, instrumentos de mano, y artículos similares a comunidades afectadas por un desastre. Sus proyectos de post-desastre incluyen rehabilitación de los sistemas de suministro de agua, reconstrucción de viviendas,

suministro de Sanidad Básica y Medios de Salud. MEDICO es una afiliada a CARE y mantienen cuidados de salud y equipos entrenados en 10 países. La política de CARE es cooperar muy de cerca y responder a las peticiones de las autoridades gubernamentales.

Caritas Internacional

Esta organización, más conocida como la Confederación Internacional de Caridades Católicas, es una federación; Las organizaciones Nacionales de CARITAS trabajan en 91 países. CARITAS Internacional, estimula, coordina y apoya las actividades de socorro a sus miembros (Socios).

Servicios de Socorro Católicos (CRS)

CRS, una Organización Americana, responde rápidamente a emergencias suministrando comida, vestido, implementos médicos y asilo (o amparo). La asistencia está coordinada con la Organización Nacional de CARITAS y el clero católico local. CRS emplea profesionales en salud como consultores en Salud Pública y Nutricionistas que trabajan de cerca con las autoridades nacionales de Salud.

Federación Mundial de Auxilio Luterano

LWR representa la iglesia Luterana de varias denominaciones en los Estados Unidos. Puede proporcionar asistencia en especie después de un desastre como también prestamos para reconstrucción a largo plazo.

Comité Central Menonita

Esta organización representa Iglesias Menonitas en los Estados Unidos y suministra asistencia técnica y aporte financiero para proyectos específicos de la comunidad.

O X F A M

OXFAM es una organización de auxilio internacional con agencias autónomas afiliadas en Austria, Bélgica, Gran Bretaña y los Estados Unidos. Tiene considerable experiencia en administración de campos de refugiados, ayuda nutricional y proyectos de vivienda. OXFAM/ Inglaterra ha creado un sistema de emergencia sanitaria para usar en campamentos.

El Inmediato auxilio es uno de los puntos prioritarios de OXFAM.

Ejército de Salvación Internacional

El ejército de salvación internacional, cuya sede principal es Londres, y sus afiliados nacionales, pueden suministrar asistencia en cuidados de salud y varias clases de ayuda en casos de Desastre.

Federación / Fundación... Para la Infancia.

EL Fondo (en el Reino Unido), Federación (en Estados Unidos) y agencias hermanas dan ayuda en nutrición comunitaria y proyectos de tratamiento de agua.

(SAWS) Servicios Mundiales de la Iglesia de 7o. día
adventista.

SAWS, cuya sede principal es Washington, se especializa en programas de Salud tales como hospitales, clínicas y alimentación infantil. Emplea un considerable número de médicos, dentistas y enfermeras extranjeros.

Consejo Mundial de Iglesias

El Consejo es una Asociación de más de 270 sectas protestantes y ortodoxas alrededor del mundo cuya sede principal está en Ginebra. A través de los miembros de la iglesia, proporciona diferentes clases de ayuda en Salud después de un desastre. Los Servicios de la Iglesia Mundial, un componente, es la agencia de ayuda de desastres de 30 iglesias protestantes y ortodoxas en los Estados Unidos y pueden proveer una amplia variedad de ayuda a los proyectos de salud.

Acción cristiana para desarrollo en el Caribe (CADEC), un subgrupo del Consejo de Iglesias del Caribe, maneja una oficina de desastres responsable de coordinar la ayuda de desastres en el Caribe.

Información adicional sobre varias organizaciones gubernamentales y agencias voluntarias dedicadas a dar auxilio, se puede obtener de :

The International Council of voluntary agencies
 17, Avenue de la Paix
 CH 1202 Geneva, Switzerland

or

The American Council of Voluntary Agencies for foreign
Service

Technical Assistance information Clearing House (TAICH)
200 Park Avenue South
New York, New York 10003
U. S. A.